



Association pour la santé environnementale du Québec
Environmental Health Association of Québec



EHAC • ASEC

Environmental Health Association of Canada
Association pour la Santé Environnementale du Canada

Justice accessible et droits de la personne pour les personnes atteintes de sensibilité chimique multiple (SCM)

Ce handicap est de plus en plus répandu

25 avril 2024

Conférenciers

Saskatchewan



John Molot, MD

Le Dr John Molot a commencé sa pratique médicale axée sur la santé environnementale à Ottawa dans les années 1980. Depuis 2007, il est médecin à la clinique de santé environnementale du Women's College Hospital de Toronto. Il est professeur adjoint à la faculté de médecine de l'Université d'Ottawa.

Le Dr Molot a développé une expertise en matière de qualité de l'air intérieur et d'effets sur la santé. Dans les années 1990, il a été nommé conseiller médical du groupe de travail fédéral sur les normes d'émission des matériaux, présidé par la Société canadienne d'hypothèques et de logement (SCHL) et, de 2014 à 2016, il a été membre du groupe de travail du Conseil national de recherches sur la ventilation et la qualité de l'air intérieur.

En 2007, il a collaboré à l'élaboration de *The Medical Perspective on Environmental Sensitivities* pour la Commission canadienne des droits de la personne, ce qui a conduit à la reconnaissance par la Commission de l'hypersensibilité environnementale comme un handicap donnant droit à des accommodements. En 2013, il a rédigé le segment *Perspectives académiques et cliniques* d'une proposition d'analyse de rentabilité visant à créer un centre d'excellence en santé environnementale, ce qui a conduit à la création du groupe de travail de l'Ontario sur la santé environnementale (2016-18), au sein duquel le Dr Molot a été nommé par le ministre de la Santé et des Soins de longue durée de l'Ontario.

Il est actuellement membre du Comité canadien sur la qualité de l'air intérieur et conseiller médical pour des maisons bien construites pour les Canadiens et les Associations pour la santé environnementale du Québec et du Canada. Il a récemment publié des articles évalués par des pairs sur la sensibilité chimique multiple, intitulés *Neurological susceptibility to environmental exposures : pathophysiological mechanisms in neurodegeneration and multiple chemical sensitivity (susceptibilité neurologique aux expositions environnementales : mécanismes physiopathologiques de la neurodégénérescence et de la sensibilité chimique multiple)* et *Multiple Chemical Sensitivity (sensibilité chimique multiple) : Il est temps de rattraper la science*. Le Dr Molot est également l'auteur d'un livre intitulé *12,000 Canaries Can't be Wrong*.



Robert Lattanzio, LLB BCL
Directeur exécutif, ARCH Disability Law Centre

Robert Lattanzio, qui est directeur exécutif de ARCH Disability Law Centre depuis 2015, a commencé son voyage avec ARCH en 2003.

Au fil des ans, il a apporté des contributions significatives dans ce domaine, en plaidant des causes types influentes jusqu'à la Cour suprême du Canada. En tant qu'autorité reconnue, Robert est fréquemment invité à donner des conférences sur des sujets essentiels tels que les droits de la personne, le droit de l'éducation et les droits des personnes handicapées.

Son profond engagement en faveur des droits des personnes handicapées et de la justice sociale se manifeste dans son travail considérable et son engagement bénévole au sein de diverses communautés en quête d'équité. Récipiendaire du prix Guthrie de la Fondation du droit de l'Ontario en 2022, les contributions de Robert à l'accès à la justice sont inégalées. Il a obtenu son baccalauréat en droit et son baccalauréat en droit civil avec distinction de l'Université McGill en 2003.

Dans sa prochaine présentation, Robert discutera du rôle des professionnels de la santé dans le processus d'obligation d'accommodement et soulignera certaines considérations clés pour déterminer quelles informations sont nécessaires dans le contexte de la législation sur les droits de la personne.



Christine Johnston

Conseillère en matière d'admission et de formation, Barreau de la Saskatchewan

Christine Johnston est conseillère en matière d'admission et d'éducation au Barreau de la Saskatchewan. Elle travaille notamment dans les domaines de la formation professionnelle continue, des publications et des admissions, ainsi qu'au sein du groupe consultatif sur la vérité et la réconciliation du Barreau. Auparavant, elle a travaillé dans le domaine de la formation aux admissions au barreau, dans un cabinet privé et en tant que juriste d'entreprise.



Robin Mowat

Directrice des initiatives systémiques à la Commission des droits de la personne de la Saskatchewan

Robin Mowat est directeur des initiatives systémiques à la Commission des droits de la personne de la Saskatchewan. Il est diplômé de l'université de Saskatchewan. Auparavant, il a servi dans la réserve de l'armée des Forces canadiennes pendant 21 ans, prenant sa retraite en tant qu'adjudant en 2015, et a travaillé dans le domaine de la communication dans les secteurs public et privé avant de se joindre à la Commission en 2012.



Julian Bodnar

Julian Bodnar est un ancien membre des Barreaux de la Saskatchewan et de l'Alberta. Il a commencé à pratiquer le droit en 1982. Il a consacré une grande partie de sa pratique au droit d'intérêt public, notamment aux questions liées à l'environnement et au handicap. Il s'est également efforcé de mettre l'accent sur la satisfaction des besoins des clients. De 2012 à 2022, il a travaillé avec la Commission des droits de la personne Saskatchewan en tant que médiateur et avocat. Fidèle à son engagement personnel de « *ne jamais prendre sa retraite* », il continue de fournir des services de médiation, d'arbitrage et de conciliation dans des affaires liées au lieu de travail, ainsi que dans d'autres affaires civiles. Ayant été confronté toute sa vie à des situations d'invalidité, il continue à s'intéresser personnellement et professionnellement à la sensibilisation et à l'accommodement des besoins, des intérêts et des capacités en matière d'invalidité. Dans cette optique, il fournit des services de conseil en matière de sensibilisation et d'égalité, de défense, d'intervention et de formation. Ayant maintenant à faire face aux circonstances du vieillissement, il fournit également des services de conseil en matière de sensibilisation et d'égalité des personnes âgées.

Julian est convaincu que dans notre quête de diversité, d'équité et d'inclusion, il est essentiel que nous cherchions à comprendre la dynamique de la différence humaine, en particulier lorsqu'il s'agit de comprendre le handicap et de s'y référer. Ses présentations et son travail sont axés sur les thèmes suivants

***Donner vie aux perspectives du handicap pour
Mieux comprendre et mieux appréhender le handicap***



Heather Walkus

Le Conseil des Canadiens avec déficiences a maintenant 48 ans et notre présidente nationale actuelle, Heather Walkus, apporte sa compréhension et son expertise personnelles de l'intersection du handicap et de l'identité dans son travail basé sur les principes de la justice pour les personnes handicapées, des droits de la personne et du développement communautaire.

Dans le cadre de ce travail, elle affirme clairement que ce sont les personnes concernées qui doivent avoir la maîtrise de leur voix et être soutenues pour renforcer leurs capacités, afin de développer et de faire entendre cette voix. *"Il n'est pas possible d'apporter des changements systémiques substantiels et efficaces en utilisant les mêmes croyances dans les schémas systémiques et les pratiques organisationnelles qui ont conduit à l'oppression. Le soutien et l'utilisation du modèle de charité médicale et des structures d'oppression systémique fondées sur le capacitisme, le racisme, la phobie des homosexuels, la misogynie, l'agisme, l'exclusion et de nombreuses pratiques dégradantes, y compris l'acceptation de la pauvreté, des logements de base inaccessibles et des logements inaccessibles, doivent évoluer et changer.*

Il existe de nombreuses façons de savoir et de s'organiser dans de nombreuses cultures qui ne sont pas considérées comme valables et qui doivent être utilisées pour soutenir le changement". Heather pense que nous sommes tous capables. "Tous nos corps sont capables tels qu'ils sont et c'est l'environnement, les attitudes et les systèmes qui nous handicapent et nous poussent à la marge. Il n'y a rien de mal en nous, et la voie de l'inclusion doit s'appuyer sur cette croyance fondamentale pour s'engager avec nous tous au sein de la communauté. C'est la seule façon de mettre en place un processus respectueux et éclairé et de développer des pratiques significatives d'engagement avec la communauté afin d'écouter, d'utiliser et d'apprendre de ces voix et de ces connaissances pour apporter le changement nécessaire à une véritable inclusion dans notre société".



Rohini Peris
Présidente et cheffe de la direction
Organisatrice communautaire depuis plus de 30 ans

Rohini Peris est la présidente et cheffe de la direction des associations pour la santé environnementale du Québec et du Canada.

Depuis plus de 30 ans, elle fait du bénévolat, gère et développe le groupe qui compte aujourd'hui environ 2000 membres. Elle a établi des liens avec des groupes similaires au Canada et dans le monde entier, notamment avec des médecins, des scientifiques, des universités et le gouvernement, afin de sensibiliser au handicap de la sensibilité chimique multiple (SCM), et elle fait des démarches pour que cette population reçoive de l'aide et du soutien.

Elle a présenté de nombreux ateliers à travers le Canada et a développé des programmes, des sites web, des ateliers et des webinaires sur tous les aspects, y compris les accommodements sur le lieu de travail pour la SCM. En 2011, elle a collaboré avec l'Université du Québec à Montréal (UQAM) et la TÉLUQ pour développer un programme d'éducation et de sensibilisation financé par le ministère de l'Éducation du Québec.